

Director Editorialista:
Lic. Rómulo Tovar
Director Jefe de Redacción:
Joaquín Vargas Coto
Teléf. 688 - Ap. 8

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Propietario y Gerente:
Camilo de Mézerville
REDACCION Y TALLERES:
IMPRESA MINERVA
Suscripción mensual \$ 3.00
Número atrasado . 0.25

Vale 15 Cts

Vale 15 Cts.

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 22 de Julio de 1922

No. 567 9

Politica de Actualidad

Dice el Doctor Cordero que el único Partido Político constituido en el país es el Agrícola.

Tiene la palabra el Gobierno.

Funda el estimado Doctor su dicho y lo cuenta muy serio, en 22 diputados que diz que le pertenecen. A quién? Que lo diga el Gobierno.

Y vamos a las cuentas claras que son mejores. El tal Partido Agrícola o más bien los dirigentes que se hacían dar por tales en la lucha recién pasada para la elección de Diputados iban mano a mano con el Gobierno; Y en verdad que para sacar algo como nos lo contaba uno de ellos, era necesaria tal unión, pues en el país, en la conciencia de Costa Rica no existía, ni había por qué el tal partido. Y lo palpamos claramente a la luz meridiana, con la elección de Charles Days, el Benjamín de la Cámara. Dígame lo que se diga, este hombre de Dios arrastra, allá en Puriscal.

Eran unos dos mil votos que no podían irse así no más y dejándole "un campito" de acuerdo con los señores del Gobierno, en la papeleta, jalaban todo aquello.

Bien, muy bien por los hombres que supieron husmear más allá de la punta de las narices.

Pues como íbamos diciendo, así lo convinieron en casi toda la República, y vemos cómo aquellos indios que tranquilos estaban por los confines de la provincia de Alsajuela en viaron sus votos mejor escritos y demás que si hubieran tenido de maestro a don Carlos Gagini.

Es la verdad clara y terminante del curso de todo aquello. No mortifica ver a un hombre como el Dr. Cordero levantar bandera lleno de entusiasmo por su Patria y conseguir su anhelo, cual era llegar a la Cámara. Su labor profundamente sentida y a cubierto de cualquier asechancia, somos los primeros en dignificarla; sus Proyectos, buenos o malos, tenían el mérito que da la sinceridad y el estudio con que fueron presentados y si en verdad no consiguieron el apoyo necesario, sería por esto o cual otro motivo. Pero si queda grabado su esfuerzo y eso basta para que veamos en él al hombre puro que se preocupó como ninguno, en ir preparado a cumplir con su deber en la Cámara.

Lo que si apenas es verlo ahora en una política que no es de él:

El Partido Agrícola, o lo que se

llame así, trata de hacer creer en una política impersonal, cuando todos nos estamos dando efectiva cuenta de cómo andan las cosas.

El Licenciado don Alberto Echandi presenta hasta la hora todos los visos de Candidato Oficial para la lucha que se avecina; el Partido Agrí-

cola, un grupo de seis o siete tratan desde aquí de convocar a una convención en la cual tomarán parte tres o cuatro individuos de cada lugar o poblaciones importantes de la República y para esa Convención parece que tienen listos 5 nombres, todos presidenciables, aquí donde es difícil encontrar uno, que serán discutidos. Estos señores, según nuestros informes, no asistirán con el objeto, dicen, de más libertad de acción y elección.

Bien, pues, uno de los cinco sale electo y el resto forman el Gabinete del nuevo Presidente.

Todos estos son informes recogidos después de mucho andar y molestar, y así los consignamos a nuestro público lector.

Los candidatos, los hombres que se discutirán en esa convención serán los siguientes si no nos equivocamos:

Don Alberto Echandi, candidato oficial y con grandes probabilidades, por no decir de lleno, candidato electo; don Rafael Iglesias, jefe del Partido Civil; doctor don Eduardo J. Pinto; don Leonidas Peralta, y el quinto... no nos ha sido posible dar con él.

Estos son los nombres de los hombres que según rumores, saldrán a la discusión.

Por qué no declara de una vez por todas el Partido Agrícola que su candidato es el Licenciado don Alberto Echandi, y que los otros nombres llenarán apenas una formalidad que se han impuesto?

Y conste en descargo de cualquier mala interpretación, que el Lic. Echandi para el que esto escribe reunen grandes condiciones, y que su voto, es posible sea para él.

Pero lo que si no vemos claramente es el motivo para el cual se van a tomar los nombres de caballeros que han vivido ajeados de esta política, y que quien sabe si permitirán ese juego sin fin.

Algo que no nos explicamos es ver a don Rafael Iglesias, jefe de Partido a conciencia de que sus hombres lo llamarán, encadenarse así a ese movimiento.

Puede en realidad el señor Iglesias, sin burlar las aspiraciones de sus partidarios mantenidas por tantos años, dar ese paso?

Querrá el señor Iglesias agregar un eslabón más a la cadena de desengaños sufridos por los suyos?

En fin, aguardemos que seguramente el tiempo nos traerá grandes novedades.

SEVERO

LABOR MUNICIPAL

La sesión de ayer

A las 16 horas se abrió la sesión Presidió el Licdo González Víquez y asistieron los Regidores, Carranza Solís, Madrigal Soto, Loria y el señor Gobernador.

Solicitud atendida

La solicitud que presentó el señor don Francisco Jimena para que se le dispense del pago de un impuesto municipal; fue atendida.

El señor Jimena alegaba que esa dispensa se le había otorgado a otras personas en casos análogos.

Una revocación

La señora Luisa M. de Guistini pide en un memorial que se revoque un acuerdo sobre la construcción de un camino.

Se recomendó al Regidor Loria el estudio del caso.

Alcantarilla

Se leyeron varios informes respecto a la construcción de unas alcantarillas en Pavas y se aprobó la moción del señor Loria para que ese trabajo se hiciera por cuenta del distrito teniendo en cuenta que en el cuadrante de la población.

Un memorial

El señor Alberto Muñoz envió un memorial exponiendo que apelaría ante el Ministerio de Gobernación del último acuerdo Municipal respecto a su solicitud.

Fue atendido el memorial.

Carrera de caballos

El señor Carlos de la Paz presentó un memorial solicitando un contrato para construir en la Sabana una pista para carreras de caballos, la exploración de una cancha para polo y Golf, ofreciendo participar a la Municipalidad del 15 por ciento; y comenzó a construir la obra 90 días después de firmado el contrato.

Ofrece instalar varios puestos y traer al país anualmente buenas bestias etc.

Se nombró una comisión compuesta por los señores Soto y Rohmoser para que estudien las bases que ofrece el contratista.

Las lanchas del laguito

Los Regidores Madrigal y Loria miembros de la Comisión nombrada

para estudiar el asunto de las lanchas del Laguito de la Sabana, informa al respecto.

Fijan en diez colones el impuesto trimestral.

Una exposición sobre dos cuestiones importantes

El señor Presidente manifestó que habiéndose vencido el plazo de un contrato celebrado con don Julio Alvarado, creía conveniente interpelar al representante de ese señor sobre el caso.

También expuso el señor Presidente del proyecto para construir en el lote situado frente al Edificio de Correos y Telégrafos una plazuela que puede servir para parada de automóviles. Como esos lotes son de varios dueños, se harán varias transacciones para llevar a cabo esa obra de higienización y de ornato.

El Gobierno le comprará a la Municipalidad el terreno que posee esta Corporación en ese lugar, por la suma de \$ 50 000 pagándola \$ 10 000 anuales al 6 o/o anual.

Se acordó autorizar al señor Gobernador para que estudie la negociación y la plantee, y se aprobó el proyecto de vender el terreno en cuestión.

Una nueva construcción en la Avenida Central

En el lote propiedad de los señores Lindo Brothers contiguo al Banco Anglo Costarricense y esquina opuesta al Royal Bank se levantará un valioso edificio de tres pisos, en el cual se ha de instalar el acreditado Hotel Francés de don Henry Corcellé.

En esta construcción se invertirán más de \$ 700,000.

El señor Ingeniero don Francisco Salazar Quezada tiene a su cargo la elaboración y estudio de los planos correspondientes.

Si desea trabajos de Imprenta, llame al

688

IMPRESA MINERVA

Corte Plena

Sesión Extraordinaria de ayer

Se leyó una nota del Juez Civil de Liberia, Lic don Napoleón Sanabria Coto, solicitando una licencia de diez días para separarse de su puesto.

La Corte dispuso conceder la licencia solicitada, nombrando al Alcalde señor Abel Mayorga en sustitución del Sr Sanabria, y llamar al suplente del Alcalde para hacer sus veces, así como la de comunicar al Gobernador de la Provincia del Guanacaste estas disposiciones para los efectos del caso.

En virtud de la propuesta que eleva ante la Corte el Lic. don Ramón Bustamante, para nombrar notificador y portero del Juzgado Primero del Crimen de San José, se acordó aceptar para notificador el primero de la terna que él envía, Rafael Jiménez Navarro, y para portero a Fausto Rosales Vargas, a quienes se les nombra desde esta fecha en sus respectivos cargos.

Llegan los Condes de Tatembach

Ayer a las 7 horas fondó en Puntarenas el vapor "Cauca" conduciendo los siguientes pasajeros: Conde F. de Tatembach, Condesa G. de Tatembach, Fabio Gallo, María de Gallo, Rafael Garrido, Julio A. Gurdian, Angela de Gurdian, Blanca Gurdian, Isidora Gómez, Ana Clieff, Victoriana Gallegos, Hortensia Arceicut, María Estela Gutiérrez, María Cotter, Ana Sandino, José David Totter, E. A. Bondix, Luisa Emilia Vega, Carlos Alberto Arnold, José Mongalo y Antonio Cerda

Una casa bancaria sufre una pérdida de \$ 25.000

De buena fuente hemos sido informados que una conocida casa de negocios de esta plaza ha sufrido una pérdida de \$ 25.000 con el ciclón que azotó la zona Atlántica.

El mismo día que el ciclón destruyó grandes fincas de banana, dejando en el suelo a millones de racimos, líneas telefónicas etc, la casa en cuestión compraba una magnífica finca en \$ 25.000.00. Es decir compró una extensión de tierra porque el banana estaba en el suelo. La escritura se hizo en la oficina de un reputado notario.

A propósito de este siniestro se nos informa que las zonas más perjudicadas fueron Marina y La Estrella.

Si el ciclón se hubiera desarrollado en el mar (cerca de la costa) los desastres hubieran sido mayores.

El 22 se verificará la Vista del juicio de "La Palma"

Ha sido transferida para el 22 del próximo mes, la Vista del famoso litigio de "La Palma".

Este juicio es contra el Estado y es muy conocido. La Prensa se ha ocupado mucho de la demanda contra los ocupantes de esa rica zona del Guanacaste.

La vista estaba señalada para ayer

A los tranvías de la línea de Guadalupe

Recomendamos a la Empresa, por súplica de varias señoras y señoritas, se establezcan paradas forzosas en los puntos de peligro de esta línea, para evitar ciertas imprudencias de algunos motoristas que sin temer del peligro que ofrecen las curvas manejan los carros a extremada velocidad.

Don Héctor Zúñiga Mora fue nombrado Inspector Gral de Hacienda

A raíz de la renuncia de don Luis Acosta del cargo de Inspector General de Hacienda, circularon los nombres de varios candidatos para ocupar ese puesto y hasta se daba por un hecho que don Sergio Carballo sería el designado para ello.

Ayer en la mañana fuimos informados de fuente oficial que ese cargo sería ocupado por don Héctor Zúñiga Mora Gobernador del Guanacaste. Este acuerdo aparece en La Gaceta de hoy. Parece que una fuerte intriga local se venía provocando desde hace varios días en Liberia y que unos incidentes posteriores han obligado al Gobierno a tomar esa determinación.

Movimiento en los Puertos

—Depositado en Limón el 20 de Julio de 1922.

—Recibido en San José el 20 de Julio de 1922.

Hoy a las 12 horas fondó el motovelero panameño "Alva" de 12 toneladas, procedente de Bocas del Toro con 11 horas de mar, 4 tripulantes; Capitán J. Crizzle y consignado a F. J. Alvarado & Cia.; Pasajeros Evangelina Zumbado y Khusal Madhas, Sixaola, vía Bocas del Toro, sin carga; correo un paquete. Capitán de Puerto.—G Acosta.

Asamblea General en el Banco de Costa Rica

Según hemos anunciado a nuestros lectores, es mañana domingo se celebrará la Asamblea General de Directiva en el Banco de Costa Rica.

En esa Junta se conocerá de todo el movimiento de la casa, rindiendo el informe del año según su actual estado.

En dicha reunión quedará hecho el nombramiento de Director y Administrador del Banco que recaerá según todos los informes más exactos que nos suministraron prominentes accionistas, en don Alberto Ortuño, persona que durante muchos años se ha constituido en constante asesorador de esa acreditada institución bancaria.

Para subdirector se citan varios candidatos, y entre los más probables se encuentra el culto y distinguido caballero don Adolfo Cañas.

Chesterfield

Es el único cigarrillo que por su agradable aroma puede fumarse en cualquier reunión social. No olvide que satisface.

El Presidente electo de la República Argentina

Entre los candidatos presidenciales que figuraron en la reciente campaña electoral efectuada el 2 de abril último, en la República Argentina, obtuvo el triunfo el doctor don Marcelo T. de Alvear.

El "Boletín de la Unión Panamericana" hace del Dr. Alvear, las siguientes referencias:

"El doctor Alvear, a quien distingue una larga y honrosa carrera pública, nació en Buenos Aires el 4 de octubre de 1868. Muy joven ingresó a la Universidad de Buenos Aires, en la cual, después de hacer brillantes estudios, recibió su título a la temprana edad de veintidós años. Afiliado al Partido Radical Argentino, sobresalió siempre por su acción eficaz e inteligente, a la cual dio orientaciones sociales netamente modernas. Heredero de glorias ancestrales, espíritu liberal y altruista, añadió lustre a su nombre haciéndose el campeón de los ideales democráticos. Elegido Diputado al Congreso Nacional 1912 por la ciudad de Buenos Aires, fue reelegido por la provincia del mismo nombre, siendo su obra parlamentaria fecunda y provechosa en alto grado. A su iniciativa y a su incansable energía debe el país en gran parte la aprobación de la ley que aseguró carácter de permanencia a los empleos públicos y de la ley de habitaciones económicas.

En 1916 el doctor Alvear aceptó el cargo de Ministro de la República Argentina en París y es de todos conocido el acierto que puso al servicio de tan delicado puesto en momentos difíciles para su país y de honda crisis internacional. Su labor diplomática y de acercamiento mereció la franca aprobación del Gobierno y de sus conculadanos, a la vez que le granjeó calurosas y repetidas expresiones de simpatía y gratitud de parte de los dirigentes franceses.

El doctor Alvear pertenece al ilustre abolengo peninsular. Fue su bisabuelo el preclaro almirante don Diego de Alvear y Ponce de León, que adquirió gran fama en el siglo XVIII y a quien la Corona otorgó el título de Grande de España en premio de los eminentes servicios que

prestó al Reino. Más tarde el Rey le confirió la honrosa misión de dirimir en Argentina la cuestión de límites surgida entre España y Portugal. Hijo del Almirante es el general Carlos A. de Alvear, quien fue Presidente de la Primera Asamblea Constituyente y a más de los laureles militares que conquistó, es reconocido como el autor directo de la abolición de la esclavitud, de los mayorazgos y de la liquidación en su patria. Después de reorganizar el ejército tuvo alta figuración continental como enviado extraordinario cerca del Libertador Bolívar y como Ministro Plenipotenciario de su país en Estados Unidos. El Presidente electo es hijo de don Torcuato de Alvear el recordado y meritorio Intendente de Buenos Aires, a quien se deben la organización de las oficinas públicas, del servicio de percepción de rentas y el esplendor artístico y monumental de la metrópoli argentina, a la cual trasformó en una de las capitales más hermosas del mundo. El doctor Alvear será investido de sus altas funciones el 12 de octubre de 1922."

Manuel Sáenz Cordero

ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078 Teléfono 432

Por un trabajito extraordinario

En la Gaceta de ayer figura el siguiente acuerdo de la Carrera de Justicia:

"Girar de Eventuales de esta Carrera, las cantidades de \$ 150.00 y \$ 75.00 a la orden de los señores don José María Alfaro Cooper y don Juan Fuentes Soto, respectivamente, por trabajo extraordinario, en traducir y descifrar cabégramas y otros documentos relativos a la "Costa Rica Commission Company", ordenado por el señor Juez Segundo del Crimen de San José."

Gran Circo Sáenz Frères

Pronto! Pronto!

Debut!!

de las nuevas atracciones procedentes

del

Hipódromo de New York

Nota comercial

Por escritura otorgada en uno de estos días compró don Francisco Montealegre Gallegos a la sucesión de don Ramón González Soto una vallosa finca de café y potreros, situada al sur del término del tranvía en Fuentes.

Traslado de residencia

Ha trasladado su domicilio de Santa Cruz de Guanacaste a la ciudad de Alajuela el Dr. don Manuel de las Cuevas y Radillos.

Comida

Con motivo de separarse definitivamente del Liceo de Costa Rica para atender sus negocios particulares el Profesor don Lucas Raúl Chacón, varios miembros del cuerpo de profesores de ese establecimiento preparan una comida de despedida que se verificará próximamente en el Hotel Washington.

Dinastía en una República

(THE PUBLIC LEDGER. JUNIO 27)

Los políticos de Washington descubren que tienen todavía mucho que aprender sobre formación de organizaciones políticas impenetrables por la opinión exterior. Hanse quejado de que bajo la forma democrática de gobierno, el pueblo está en aptitud de ultrajar a Mr. Hoyle a cada rato. En este momento esos políticos están en disposición de tomar ejemplo de Vicente Gómez, que tomó ayer posesión como Presidente de Venezuela. Hay una prescripción constitucional contraria a la reelección de una persona por segunda vez, y sin embargo Gómez eludió esa disposición.

Más todavía, poco antes de las elecciones, hizo aprobar una reforma constitucional—y consiguió que los legisladores la ratificaran, todo dentro de treinta días—creando dos vice-presidentes elegibles para la sucesión a la presidencia. Las personas designadas para estos cargos fueron el hermano y el hijo del Presidente. El general Juan C. Gómez, hermano del Presidente, ha sido hecho primer vicepresidente, y el general Juan Vicente Gómez, hijo del veterano dictador, ha sido elegido segundo vicepresidente.

Los opositores al Presidente Gómez acusanle por ello de haber organizado una dinastía en una república. Dicen que es inminente una revolución de guerrillas. El general Roberto Vargas, expresidente de estado, afirmase que es uno de sus jefes.

Por esas calles

—¿Sabe usted por qué le chillan tanto los zapatos?
—¿Por qué?
—Porque no los compró en "La Estrella Infantil" de don José María Granados.

TACK HING LUNG & Co.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

El último gesto del suicida...

La populosa ciudad neoyorkina parecía agitarse cada momento más. En los cafés, teatros, parques y recreos, los pregoneros, entre el bullicio urbano, dejaban escapar de sus labios el anuncio rápido del pregón, y, en vertiginosa carrera, de un lado para otro de la avenida dejaban en las manos del transeunte un cuaderno largo y delgado trazado en su exterior con líneas rápidas y grabadas en colores, que éste leía con avidez. Estaba en boga "Sherlock Holmes" los famosos episodios del gran detective americano. Nueva York se detenía por un momento a contemplar las sutiles proezas del cazador fantástico de criminales. Por un momento olvidaba su comercio, industrias y arte y rendía culto al pugilista invencible al hombre precoz, valiente, atrevido, audaz, émulo del peligró y de la muerte, a Sherlock Holmes. De esto hace muchos años y aun en nuestros días, cada vez que aparece un nuevo folleto, Nueva York se detiene por un momento para contemplar a su gallardo detective, vencedor de lo imposible...

En un café de mala medra, en los alrededores de Nueva York, varios jóvenes, sentados frente a una mesa de mármol, ríen sus calaveradas y sus miserias. En la juventud todo es risa, todo es alegría, hasta el mismo llanto, hasta el mismo dolor. Uno de ellos, Rensselaer Day, redactor de una casa editora de Nueva York lleva la palabra. Habla de sus grandes empresas, de sus millonadas de dólares, de sus coches, autos y criados y, de su talento, pero, al final, con un gesto de aristócrata ante la primera completista que le guiñe el ojo, exclama llevándose los pálidos dedos al blanco chaleco:

—Paga tú, amigo, que no valgo un real.

—No es mala tu broma, amigo Day, pero cuida de que no te oiga Sherlock Holmes...

—Para lo que a mí me afectan las aventuras de ese burdo detective, repuso Day. Vayan a parar a la punta de un cuerno los disparatados episodios, que ya cansan, que fastidian al más santo.

—Dicen algo grave. Disparates! y no te atreves, tú, todo un redactor a cometer los... ni parecidos...

—Cincuenta dólares de apuesta, Nicolás, a que soy capaz de crear un de-

detective y, de cobrarte, si triunfo, los dólares.

—En cuanto tiempo, Day?
—En veinticuatro horas.
—Apostado, insigne redactor.
Los jóvenes se despidieron y la apuesta quedó en pie.

Otro día aparecía al público un nuevo detective, tan audaz, tan valiente e ingenioso como Sherlock Holmes. Era Nick Carter, el mismo nombre del amigo de Day, el mismo nombre y apellido del que perdió la apuesta de los cincuenta dólares.
Y los folletos recorrían todo el puerto y eran leídos con avidez. Las casas editoras se bañaban en dólares mientras Day, el bohemio, el filósofo moderno el oscuro redactor, moría de hambre, en la miseria, en el abandono.

Una mañana varios amigos de Day, conociendo su mala situación fueron a buscarle al hotel, para favorecerlo.

Pregunta Ud. por Mr. Day, el millonario, el que anoche me ha ofrecido ponerme al frente de sus inmensos rancharos de California—repuso el hotelero.

—Por él mismo,—contestaron a coro los imberbes jóvenes, mientras se cambiaban miradas de niños juguetones.

Y abriendo la puerta del fingido millonario, del genial creador de Nick Carter, lo vieron tendido en el suelo y bañado en sangre su cerebro, aquel cerebro que dio tantas millonadas a las casas editoras, aquel cerebro que fue su desgracia y su miseria, aquel cerebro que detuvo por momentos la impetuosa marcha de Nueva York, depedazado por una bala...

Y en sus labios se dibujaba una sonrisa dulce, una sonrisa de héroe, el último gesto del suicida...

JAIME CONQUEROR

Director de "La Nueva Prensa"

Se nos informa que el señor don Alfredo Greñas, propietario de "La Nueva Prensa" se encuentra al frente de la Dirección de ese colega de la tarde.

El señor Greñas fue el fundador de "La Prensa Libre" y es un buen escritor. También se nos dice que don Juan María Murillo, conocido por el pseudónimo "Juan Verdad" se encuentra colaborando en la sección editorial de ese diario.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la United Fruit Company, entre Limón y Boston será suspendido temporalmente.

Los vapores CORONADO, CAMITO y BAYANO de la Elders and Fyffes Limited, que salen quincenalmente los viernes a las 17 horas (5 p. m.), de Limón con destino a Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston y los vapores ULUA y CALAMARES de la United Fruit Company que saldrán también quincenalmente los sábados a las 17 horas (5 p. m.) de Limón para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, mantendrán el servicio regular semanal de Limón a Cristóbal, alternando dichos vapores de acuerdo con el itinerario siguiente:

Vapor ULUA	sale	sábado	15 de Julio
" CAMITO	"	viernes	21 de Julio
" CALAMARES	"	sábado	29 de Julio
" BAYANO	"	viernes	4 de Agosto
" ULUA	"	sábado	12 de Agosto
" CORONADO	"	viernes	18 de Agosto
" CALAMARES	"	sábado	26 de Agosto

No habrá ningún cambio en el itinerario de los vapores PAS-TORES y TOLOA, que alternando harán servicio quincenal entre Limón y Nueva York, saliendo de Limón vía Habana los domingos en la tarde.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York, y puertos terminales de Europa, tanto en los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, como en los de la United Fruit Company vía Nueva York, con rápido trasbordo.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en Limón o San José.

G. P. CHITTENDEN

ADMINISTRADOR

San José, julio 10 de 1922.

CONTRA
ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas
Activo-Inofensivo
remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA
EFERVESCENTE

El mayor disolvente del
ÁCIDO ÚRICO
porque el mas rico en principio activo.
2 a 4 cucharadas de las de café por día.
Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY
PARIS

Representantes en Centro América: J. Pauly y Co.—Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos

El ruidoso éxito de "Es mi Hombre"

Esta noche se reprisará

Como se lo vaticinamos, así sucedió; la Compañía "Fernando Soler" ha obtenido su más señalado triunfo con la interpretación de la admirable comedia del genial escritor español Carlos Arniches titulada "Es mi hombre" y vaticinamos aun más, que esta obra batirá el record de las presentaciones porque el público no descansará de admirarle y de aplaudirle.

El éxito de "Es mi hombre" ha correspondido al que esta farsa cómica ha obtenido en las principales capitales del mundo de habla española, aquí como en Madrid, México, la Habana, Lima y otras ciudades, el público no se ha cansado de aplaudir a los actores y de reír a mandíbula batiente constantemente con las situaciones cómicas y los chistes de muy buena ley de los cuales está llena la obra.

Indiscutiblemente que es la mejor, la obra maestra de Carlos Arniches.

La labor artística insuperable, jamás hemos visto a nuestro simpático Fernando Soler interpretando mejor un papel que como lo hizo en su "rol" de "don Antonio"; para él fueron las ovaciones, para él las exclamaciones de júbilo y de alegría. No de-

bemos por eso olvidar la admirable labor llevada a cabo por la notable actriz señora Gil López, por lo bien que estuvo en su parte de "la Leo" así como a la actriz de carácter Sra. Malumbres que estuvo muy bien en su papel, así como Andrés Soler, Jordán y Rodríguez, que contribuyeron mucho al éxito del conjunto.

Sin vacilaciones de ningún género confesamos que ha sido un éxito completo que ha logrado entusiasmar al público capitalino.

En vista de ello se ha dispuesto que esta noche vuelva a ponerse esa admirable comedia en el escenario del Teatro América y con seguridad que nuevamente se verá ese coliseo pleórico de concurrencia. Quienes no vieron "Es mi hombre" arden en deseos de conocer esa admirable producción que hace reír de verdad y pasar un rato delicioso.

Así mismo nos complacemos en anunciar que mañana domingo por la noche subirá a escena una obra de éxito completo también, la preciosa y hermosa comedia de García Álvarez y Muñoz Seca que se titula EL ULTIMO BRAVO que con seguridad gustará muchísimo.

MAQUINA FLUGEL



FLUGEL & CO. LONDRES. N.16

La Electricidad es Vida

Hotel Central, San José de Costa Rica, julio 14 de 1922.

Estimado señor Oddo Alegretti:

Recordando que hace quince años tuve el placer de curar de tuberculosis pulmonar a su bella y buena señora, que había sido declarada absolutamente incurable por distintos médicos, y que usted en agradecimiento me envió en 1910 a América una valiosa medalla de oro, conmemorativa de cuarenta curaciones de la fatal enfermedad, contesto con placer la carta de usted en la cual me comunica que de representante de fábricas de cerveza ha pasado usted a representante de los productores de vino Barolo, especial para los convalescentes y para los atacados de enfermedades contagiosas como la tuberculosis, la sífilis, la malaria y sobre todo para los viejos como yo que cuento con 86 años. Sería de desear que el precio de este vino en América resultara bajo para ponerlo al alcance de todos.

Sobre la razón de esta preferencia debo decir que científicamente hablando el vino Barolo con su ligera alcoholización aumenta el dinamismo de los humores, que en las enfermedades referidas es indispensable, pues yo siempre tengo presente el axioma: "La electricidad es vida, el equilibrio de la misma en el organismo es SALUD. Introducir electricidad en el organismo (sea por el trámite de la piel, sea por el trámite del estómago) cuando falta es hacer salud. Saber proporcionar la introducción de la electricidad (sea que falte por suministrar el producto, sea por insuficiente producción) esto es lo que sirve para regenerar el mundo orgánico".

Ahora es fácil poder deducir que de la aplicación de dicho axioma se puede esperar, la regeneración física y económica en el mundo orgánico, hasta que se logren prevenir las enfermedades haciendo SANOS, esto es, sin la predisposición a algunas enfermedades: reglamentando el equilibrio eléctrico, especialmente en la reproducción, sea en los hombres, sea en los animales, sea en las plantas.

Anunciando de seguro todo esto puede parecer una paradoja, no puede parecerlo a los que "han presenciado" curaciones completas como la señora de usted desahauada por todos los médicos, y que ahora vive después de quince años fresca y sana. Con mucha estimación,

DR. ANTONIO MAGGIORANI

De qué color son las regaderas?

Tanto el comercio, como los transeúntes se quejan y con justa razón, de las enormes nubes de polvo que se levantan en las calles más céntricas de la ciudad durante los días de verano.

Muy conveniente es que durante esos días, las regaderas municipales calmen un poco esos "formidables ciclones de polvo".

Tantos días hace que la gente no ve las regaderas, que ya hasta se olvidó de que color eran. Es necesario que los encargados de las regaderas—tengan la fineza—de sacarlas a dar una vuelta por la Avenida Central.



Detalles del crimen en Alajuelita

El matador de Calderón no ha sido capturado

Pocos crímenes tan espeluznantes señalan los anales policíacos durante el presente año como el ocurrido el martes pasado en Alajuelita, y del cual dimos cuenta en nuestra edición anterior.

La niña Elvira Calderón de ocho años de edad hija de José Calderón, reata que ese día, cuando le fué a llevar el almuerzo a su padre, lo encontró tendido en el suelo y a poca distancia, a su presunto asesino, al amante de su madre, que trataba de cavar una sepultura.

Agrega que ella oyó tres disparos de revólver cuando se acercaba.

Teniendo conocimiento las autoridades del hecho, se trasladaron al lugar del suceso y encontraron un sombrero y una crucera. Al día siguiente era encontrado a 75 varas del hueco que señaló la niña, el cadáver del infortunado Calderón. Presentaba una herida en la cabeza y otra en el estómago; las ropas denunciaban que había sido arrastrado.

El presunto matador desapareció como por encanto.

Se cree que fue el odio lo que lo indujo a asesinar al marido de su amante. Las gentes, que con facilidad se aventuran a suponer demasado, tienen sospechas de que la esposa de Calderón sea cómplice.

Eso por supuesto no es de nuestro tintero.

El Alcalde de Escasú instruye la sumaria del caso.

CORRESPONSAL VIAJERO

El precio del arroz

A consecuencia de la última ley que dictó el Congreso referente al impuesto del arroz, muchos comerciantes han tenido pérdidas considerables.

Arroz hay mucho en plaza y aun se esperan algunas cantidades pedidas a El Salvador.

En el mercado se vende arroz de primera clase a ¢ 30 y a ¢ 27 de segunda.

Estos precios son estables.

¿Para dónde vá?

—Donde Enrique Gómez Coto, a traer un juego de muebles de sala; con el cual quedará completo para casarse.



Para todas las personas de ambos sexos que padecen quebradura. Gratis este librito instructivo, con ilustraciones, escrito por un eminente médico, especialista en este ramo.

LA CURA RACIONAL DE LAS HERNIAS

le demostrará la forma en que puede Ud. dar fin a sus sufrimientos en poco tiempo, sin poner en peligro su vida con una operación, y cómo puede dedicarse de nuevo a sus tareas, sin temor a consecuencias desastrosas y disfrutar otra vez de los placeres y comodidades de la vida.

Todo aquel cuya vida sea un continuo sufrimiento, debido a esta enfermedad, no deberá vacilar un momento en escribirnos, solicitando este valioso librito, que le será enviado por correo absolutamente gratis. Esto significa un nuevo camino en la vida de quienes sufren de quebradura. Escribanos hoy mismo. El costo de un sello postal puede significar la felicidad y la alegría para Ud. y para los seres que le son queridos.

Station Bldg., CHICAGO, ILL., U.S.A. AJAX LABORATORY, 823 Transon

Cacao en Grano DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE

Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA
Calle del Tranvía al Pacifico

Desde New York

Las maravillas

Ayer apareció en un diario, en una página interior, en unas pocas líneas, en tipo pequeño, esta noticia insignificante: "Un concierto musical fue oído en todo el Estado de Nueva York y en los Estados vecinos, enviando por radio-telefonía desde un aeroplano que volaba a cinco mil pies de altura sobre la ciudad de Nueva York". Nada excitante en esta noticia; nada extraordinario; una noticia de un valor muy secundario, que ya cesará pronto de ser noticia, como la de que su lechero le dejó la leche esta mañana en su casa o de la que el panadero le dejó el pan.

La verdad es que el mundo marcha con una rapidéz vertiginosa. El automóvil, el teléfono, el telégrafo, el radio-telefono, los rayos X, el submarino, todo esto son vulgaridades de nuestra vida cotidiana. Nos hemos acostumbrado tanto a ellos, que nos parecen las cosas más naturales.

¿Qué mañana? Dos hombres de ciencia, franceses, dos hombres que gozan de gran reputación científica, los doctores David Javorski y Bacher, han declarado que han descubierto un sistema de rejuvenecimiento por medio del cual el hombre podrá vivir lo menos ciento cincuenta años. Este descubrimiento consiste en una inyección muscular que provee de células nuevas para reemplazar a las viejas. Y esto que parece extraordinario ahora, será acaso la vulgaridad de mañana. Como Ud. le pregunta hoy a su papá si ha tomado la me-

dicina que le dejó el doctor, le preguntará tal vez mañana si se ha inyectado las células nuevas. Tan vulgar como es hoy cambiarse ropa, mañana cambiarse células.

CARLOS QUINCY

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

La Impotencia Física y Mental se corrige con HIERRO NUXADO

Contiene los elementos necesarios para rehabilitar rápidamente al organismo

Póngalo a prueba para Convencerse (En las buenas boticas)

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbon, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores:
THE COSTA RICA MERCANTILE Co.
San José - Costa Rica

Aceite Superior de Oliva

Marca "SALUD"

Depósito permanente: Almacén "La Andaluza"
Frente a la caballeriza de Adolfo Sáenz
Calidad superior a otras clases conocidas en el país

Precio: ¢ 3.75 el kilo - De 20 kilos en adelante ¢ 3.50

La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI

Uno de los mejores RESTAURANTS de San José

Los domingos Menú Especial

Buen trato, aseo, comodidad, elegancia. - 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

Director General de Caminos

El Ingeniero don Fernando Cabezas Z., ha sido nombrado Director General de Caminos.

La llegada del General Cabezas a ese Departamento es muy importante, pues su competencia es innegable.

Posiblemente se lleven a cabo muchos caminos en la parte Sur de la República.

cho a la introducción de maquinarias, sacos vacíos, materia prima y otros privilegios a los dueños de Ingenios, y en cambio le venden el azúcar más caro de lo que se le da a países extranjeros, de donde ellos no obtienen ningún provecho.

PIDA Vermicida ASTOR

en las Boticas la "Española" y la "Violeta" de ASTORGA Hnos.

Se está agotando la existencia de azúcar

Managua.—No queda ya, según la estadística que se lleva, sino al rededor de 40,000 sacos de azúcar para consumo del país en el año. Casi todo ha sido exportado a distintos países del mundo desde el precio de dos córdobas hasta cuatro cincuenta.

En el exterior ya no hay demanda del artículo; no la ha habido desde que vino la baja de 1920. Y los productores—así lo manifiesta persona entendida en la materia—se dieron prisa de entonces para acá en sacar todo el azúcar disponible; primero, por no perderla del todo y segundo, por encarecer la que dejaba para consumo del país.

Esa misma persona nos decía: —Resultado inicuo ese procedimiento; el país le concede libre de dere-



Nueva Piel en 45 Días

Lavol

el nuevo elemento poderoso, líquido para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Simplemente aplíquese este nuevo y maravilloso remedio a las partes afectadas. De una manera enteramente nueva, pone fin al dolor y comezón, renovando la piel. EL LAVOL cura la piel partida, lagas supurantes, costras duras de escamas, ampollas aguanosas, erupciones irritadas, granos, rochales, etc. Toda picazón desaparece instantáneamente.

En venta en todas las droguerías y farmacias

Editorial

El respeto a la Constitución

Hemos de seguir refiriéndonos a las ideas expuestas por el Licdo. don Alberto Echandi; ya que constituyen ellas—en este momento de orientaciones políticas—puntos cardinales de un programa presidencial activo. Antes de reflexionar algo más acerca de sus ideas sobre el plan de los gastos públicos, queremos decir algo del respeto a la Constitución. El Licdo. Echandi da mucha importancia a la Constitución y lo esencial de su reforma administrativa depende de un texto Constitucional.

El Licdo. Echandi es un político nuevo. Es verdad que ha venido participando en la gestión de las luchas eleccionarias de varios años, pero no ha comprometido sus prestigios de hombre joven en ninguna acción oficial, por lo que pueda hacerse acreedor a la condenación de que son víctimas fatalmente los que han servido alguna magistratura y se han visto obligados a afrontar las situaciones difíciles y comprometedoras que esas posiciones crean. De otros hombres no sabríamos que decir; del señor Echandi—que nos habla de una Constitución que ha de ser respetada—no tenemos derecho a ofenderle con una duda. Tampoco en su historia de hombre político hay algo que contradiga su respeto a esa Constitución.

Pero—sin necesidad de reproducir las frases de rigor sobre ese consabido respeto a la Constitución—diremos simplemente que ese tal respeto está más en los hombres que en la Constitución misma: que respetar el documento fundamental de la República es sencilla virtud del ciudadano. Qué hermosas son nuestras Constituciones y que imperfectas nos resultan nuestras democracias. Aun más, puede decirse que el mal de nuestras repúblicas está en sus Constituciones, documentos que no han nacido de la sustancia de los pueblos que las sufren, si no de las intrigas o antojos de las clases gobernantes, de donde se siente esa profunda contradicción que hay entre la Constitución y la vida efectiva del hombre. De qué sirven los principios puros donde no hay conciencia que los viva, ni hábitos, ni costumbres que los hagan prácticos?

Seguro que los pueblos no crearán más en el sarandeadado respeto a la Constitución allí, donde el gobernante da notorio y maligno ejemplo de su irrespeto a la ley. Porque es particular este otro hecho, el de que el gobernante haga distingos entre la ley y la Constitución para creer que debe disimular más sus irrevencencias a ésta que a aquélla.

Hay también algo más que el respeto a la Constitución y a las leyes, y es la vida de un pueblo, porque la vida es propiamente la que da las normas de conducta con las exigencias que impone a las necesidades que crea. Qué importan los textos si la experiencia se pone por encima de ellos? Los pueblos no pueden vivir de principios inflexibles puestos en constante crítica por los hechos; por eso, es a éstos a los que hay que seguir de cerca, pensando que en la ciencia del gobierno una verdad relativa no se conquista sino por múltiples, costosas y a veces terribles experimentaciones.

Así, alabamos esa veneración que el Licdo. Echandi siente por la Constitución de su patria, porque es siempre una augusta virtud; pero nosotros no nos atenemos a ello. No es para hacer un reproche al Licdo. Echandi—que no lo merece ni incurriríamos en semejante falta de caballerosidad—pero creemos que ante la verdad de la vida nacional, llena de urgencias inmediatas y de imperiosos impulsos, las Constituciones no son nada, si en el corazón de los hombres la justicia no es—desde luego—una realidad.

Llegó de Limón Mr. Wilson

Gerente de la Costa Rica Oil Company

De su reciente viaje a Limón, llegó ayer en el tren de la tarde el distinguido caballero Mr. Herbert G. Wilson Gerente de la Costa Rica Oil Corporation.

Su viaje al Atlántico se debió a negocios de la Compañía con motivo de las valiosas maquinarias que han llegado a Limón y que serán transportadas a los campos petrolíferos de Cahuita.

Para la próxima semana prepara viaje hacia esta región el Sr. Wilson donde se activan los trabajos de perforación con el mayor éxito.

Reciba nuestro sincero saludo al activo empresario y el culto caballero.

CAMPO AJENO

EL FUTURO PROBLEMA PRESIDENCIAL

Don Ricardo Jiménez

D. Arturo Rosales - D. Oscar Rohrmoser

Las circunstancias son determinativas de una política presidencial que se anticipa. Se sabe que los *agricolas* tienen una seria organización, que los Jimenistas con don Ricardo se mueven, que los partidarios del señor Rohrmoser están animados de mucha esperanza habiendo dado ya su primera campanada al país en las columnas del "Diario de Costa Rica."

Descartemos por impersonal la agrupación llamada *agrícola*, y al Sr. Rohrmoser que aun parece en la penumbra no muy determinado a descender a la arena donde reciamente han de blandir en breve sus armas los gladiadores de la política.

Es indudable que por el momento sólo dos caudillos aparecen con relieve suficiente para evitar a los ciudadanos en el apresto y filiación de los grupos combatientes. Estas personalidades son don Ricardo Jiménez Oreamuno y don Arturo Rosales. Conocida es la personalidad, bastante gastada, de don Ricardo Jiménez Oreamuno. En cuanto al Sr. Rosales, recordemos que se inició en las recién pasadas elecciones de diputados al Poder Legislativo.

Las simpatías para el Sr. Rosales tuvieron su origen en un ambiente puramente democrático. Se dijo que su partido se componía de chicheros, de artesanos y descamisados. Los olímpicos miraron con desdén la naciente aspiración popular, y los gobiernistas tomaron una actitud análoga. Sin embargo, el movimiento quedó iniciado. Estos movimientos, cuando son una aspiración, sólo se extinguen con la fuerza de las bayonetas.

Dada la indiferencia con que el país miró los asuntos políticos en la recién pasada campaña de diputados, puede afirmarse que el Sr. Rosales obtuvo un triunfo relativo. El movimiento *Rosalista* fue evidente en San José, y habría sido coronado por el triunfo sin la intervención de obstinadas influencias. El quinto día de escrutinio en la Junta Calificadora, don Ricardo Jiménez, en otro tiempo favorito del aura popular, no estaba electo. Fue hasta el sexto día, que con gran sorpresa del país, apareció el Sr. Jiménez electo, como el único de toda su pomposa lista y electo por una exigua minoría en la Provincia que en *illo tempore* respondía unánime al nombre de don Ricardo. No es injustificado afirmar que don Arturo Rosales tuvo un triunfo relativo. Sus partidarios eran todos entusiastas. No de otro modo, con cuatro chaquetas, que fueron aumentando, se inició en la política el histórico partido de don Maximiliano Fernández, muerto por las imprudencias de su propio jefe.

El Rosalismo, como la buena semilla, fructificará. Por qué? Porque el país ha bebido el cáliz de los desengaños, y enfermo de sus hombres quiere hombres nuevos. Si al Sr. Rosales lo anima un sano patriotismo digno es llegar a la Presidencia de la República, supliendo a aquellos que ya están gastados y que no obtendrán un partido como no sea con el oro corruptor y con la tiranía de la argolla capitalista.

El país quiere y necesita hombres nuevos. El *Rosalismo*, cualquiera que sea la estatura del Sr. Rosales, será la protesta contra los círculos que han defraudado a la Nación.

Don Arturo Rosales es una personalidad exenta de toda clase de cargos, que puedan hacerse contra un ciudadano. El ha surgido en el campo de los negocios por esfuerzo propio, sin muletilas de círculos ni de familias. No será un juriconsulto, pero esto mismo para un país pletórico de juriconsultos constituye una recomendación. ¿Cuál fue la obra del renombrado juriconsulto Sr. Jiménez Oreamuno en la Presidencia de la República? ¿Cuál fue la gestión salvadora de este mismo caballero en las últimas y recientes sesiones del Congreso? El país nada ha visto, como no sea la triquiñuela política.

En parangón con el Sr. Jiménez, el Sr. Rosales quedaría a grande altura si se les compara bajo el punto de vista práctico. Es bajo este aspecto que deben compararse dado que el país pide y clama por hombres prácticos.

Un hombre práctico sea o no sea un dictador. Antes que el procedimiento el país debe mirar siempre la finalidad de su destino.

Podrían decir los parciales del Sr. Jiménez que su presentación física o personal supera para Presidente a la del Sr. Rosales. Sostengo que ni aun bajo este *prima* puede juzgarse inferior al Sr. Rosales quien es persona en extremo sociable, culto, amanerado, atento y sobre todo posee el don de gentes de que carece don Ricardo, y cierto gesto de apolínea resolución revelador del hombre capacitado para el ejercicio de la autoridad, para resoluciones no teosóficas, para empeños en pro de los grandes y generosos proyectos.

Si alguno invitaba desde las columnas del "Diario de Costa Rica" a seguir en pos del Club Valenzuela, siguiendo a don Oscar Rohrmoser; o al regionalismo egoísta de Cartago, siguiendo a don Ricardo Jiménez, nosotros llevando estandarte de progreso nacional invitamos a seguir en nueva orientación, al activo ciudadano, al honorable representante, no de un Foró adocenado, sino del alto comercio y de alto y desinteresado civismo, el ciudadano don Arturo Rosales.

En todo caso, es preciso que el país se defina por uno de los dos caballeros, el Sr. Jiménez o el Sr. Rosales, que jugarán su suerte en el torneo político que se avecina, ya que únicamente estas dos personalidades aparecen con probabilidades de disputarse el triunfo.

Prematuro sería sin embargo entrar en análisis que pudieran dar el aspecto de un paralelo entre Rosales y Jiménez. Hemos de hacerlo en artículos posteriores. Si bien es cierto que algo bueno podría decirse en favor del Sr. Jiménez Oreamuno, no vemos nosotros cuáles sean los pecados imputables al Sr. Rosales para que le esté vedado el figurar en oposición al tribuno cartaginés.

JUSTO CLARO

Don Rafael Huete

se separa del Ministerio por tres meses

La Gaceta de hoy trae el siguiente acuerdo:

Conceder a don Rafael Huete Sáenz la licencia que solicita para separarse de su puesto de Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio hasta por tres meses, y recargar sus funciones por igual término en el Sr. Subsecretario de dichos Despachos, don Tomás Soley Güell.

Publiquese.—Acosta.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

Aquiles Acosta



Aclaración

San José, Julio 21 de 1922.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

A VJ. con todo respeto me permito decirle que me he informado de un artículo publicado en dicho periódico de fecha 20 del que cursa y en dicho artículo se hacen varias acusaciones contra mí; pero quiero desvirtuar esas acusaciones porque yo me llamo José Joaquín Rojas Valerín, y no el mudo Joaquín.

Para el honor mío en este caso le suplico se digno desvirtuar esos cargos, pues no creo que un mudo, pueda decir: ¿PARA QUE FERNANDISTA?

Con todo respeto soy de Ud. Af.

José Joaquín Rojas Valerín

RENUNCIA EL GOB. DE GUANACASTE

La Gaceta de hoy registra el siguiente acuerdo:

Aceptar a don Héctor Zúñiga Mora la renuncia que del cargo de Gobernador de la provincia del Guanacaste presentó, darle las gracias por sus servicios y recargar sus funciones en el Comandante de Plaza de dicha provincia.

Nacimiento

El hogar del señor don José Alvarado S. y su señora esposa doña Luisa Rojas de Alvarado, ha sido engalanado con la feliz llegada de un hermoso niño que ha venido a completar la felicidad de los esposos Alvarado-Rojas.

Nuestras felicitaciones a los padres del niño a quién le deseamos toda clase de felicidades.

TEATRO MODERNO

SABADO 22 de Julio de 1922

A LAS 7 Y A LAS 8:30

ESTRENO de la extraordinaria serie de aventuras por los afamados artistas Miss Eileen Sedgwich y Jorge Larkin

Las Huellas del Terror

Mañana: ALMAS SOMBRIAS por la bella artista I. A. MANZINI

JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias * Comisiones * Trabajos de Imprenta * Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

Cuál es la persona que debe suceder a don Julio Acosta en su alto cargo de Presidente de la República?

Con profunda satisfacción hemos visto que la encuesta que "El Diario del Comercio" ha abierto entre sus suscritores, y a la cual tiene acceso el público en general, ha sido acogida con verdadero entusiasmo: de todas partes del país hemos estado recibiendo, en cada correo, cupones escritos, la mayoría de los cuales vienen acompañados de cartas firmadas en que cada uno de los que envían su cupón razonan su voto y exponen los motivos que tienen para pronunciarse en este o en el otro sentido.

Con disgusto hemos visto, y nos hemos abstenido de publicar, ciertas contestaciones a nuestra pregunta las cuales son un ataque abierto lleno a veces de amargas censuras, contra notables hombres de nuestro mundo político; especialmente contra los nombres de los ex-presidentes que se discuten, estos ataques se empecinan, y vienen a ser como el cobro de viejos despechos, como respiro de viejas heridas, como expresión de odios antiguos y reconcentrados. Nuestra posición de periodistas libres de todo compromiso y resueltos a guardar todas las consideraciones a que son acreedoras las personas que figuran en las listas de nuestra encuesta nos inhiben para darles el paso a tales escritos, los que no serán publicados en nuestras páginas.

Fue la mente del "Diario del Comercio", ya que dentro de pocos meses el problema será planteado a la consideración de todo los ciudadanos, hacer una exploración en el sentimiento público nacional, de por sí muerto y apático. Una encuesta en la que resaltaran los nombres de aquellas personas que por sus méritos y capacidades fuesen consideradas por una mayoría de ciudadanos como hábiles para empuñar el timón de nuestro gobierno.

Las circunstancias cada vez más apremiantes de nuestra vida pública, las necesidades cada vez más imperiosas de gobiernos del pueblo en los que la masa ciudadana tenga una más directa intervención, y la necesidad de hombres aptos para la conducción de los negocios públicos deben ser incentivo para que todos se interesen en la discusión que se plantea y vean con mejores ojos el problema de la política, problema de cuya resolución, acertada o no, depende la vida futura del país.

Un pueblo indiferente ante estos asuntos, es un pueblo que no tiene derecho para quejarse cuando el triunfo venga a las manos de los más ineptos y de los menos sindicados. Y con la indiferencia general, se mata el principio republicano pues la democracia se pone en grave peligro y viene el riesgo de las imposiciones; cuando el pueblo deje de votar, en un ilógico cruce de brazos, el Ministro de Gobernación tiene en sus manos el triunfo, pues con ordenar que voten por determinada papeleta la policía; las guarniciones y los numerosos empleados Públicos, consigue una fácil victoria, la que es perfectamente constitucional y legítima.

Por todo lo apuntado al principio hemos visto con satisfacción el interés despertado por nuestra cuenta; día a día y de las más apartadas regiones del país, nos vienen en montones los votos, razonados casi todos, de quienes sienten que es ocasión para demostrar su simpatía y su entusiasmo por este o el otro personaje; hemos notado, que del mismo modo que los cupones, los cuales nos vienen por distintas personas, se encuentra la opinión nacional: medio alocada, sin rumbo fijo; pues los cupones que hasta ahora han aparecido en nuestras listas, no son la mitad de los recibidos por diferentes y numerosos nombres que no llegan todavía al minimum fijado por nosotros para la publicidad.

Los cupones hasta ayer recibidos son los siguientes:

Lic. don Ricardo Jiménez	209
Don Rafael Yglesias	181
Lic. don Alberto Echandi	159
Gl. don Juan Bautista Quirós	133
Don Oscar F. Rohrmoser	120
Lic. don Alejandro Alvarado	103
Dr. don Carlos Durán	90
Don Francisco Montealegre	53
Don Nicolás Jiménez O.	38
Don Leonidas Peralta	35
Lic. don Arturo Volio	35
Don Rafael Huete	31
Don Julio Sánchez	30

Una queja al señor Gobernador

Desde hace mucho tiempo que hemos venido informando sobre los desórdenes que traen las aglomeraciones de carretas los viernes en las calles del Mercado y siempre hemos predicado en desierto. Durante esos días es muy difícil transitar por las aceras y calles del Mercado. Las carretas, carretones, ventas ambulantes, etc., forman verdaderas barreras que impiden el paso. Muchas veces hasta se promueven serios incidentes.

Ya se hace necesario que el señor Gobernador tome una medida enérgica al respecto.

Muchas personas nos han indicado que invitemos a ello al señor Luján.

Exportación de manteca a Costa Rica

Managua.—Este artículo tiene actualmente gran demanda en Costa Rica, pagándose a muy buen precio el quintal de ella. La Casa Pérez Hno. exportó ayer para aquella República, 100 libras de manteca.

Varios comerciantes de ésta tienen solicitudes pendientes de varias casas ticas, para el pronto envío de manteca en cualquier cantidad. Por esta razón, dicho elemento ha obtenido una alza en nuestro mercado.

Tipos de Cambio Banco de Costa Rica

Nueva York	450	0/10
Londres	404	—
París	195	—
España	356	—
Italia	110	—
Suiza	436	—
Bélgica	190	—
Hamburgo	0.0030	cents. oro am.
Amsterdam	0.39	cents. oro am.

San José, 21 de Julio de 1922.

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPIY-O** del Dr. F. W. Wertz.

Limpiamos los dientes y protegemos contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA.

Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo—San José, C. R.

Depósito permanente. Pida muestras y precios.

TELÉFONO 683 - APARTADO 434

In Memoriam



Doña Juanita Castello de Carrillo

Hace un año fue dolorosamente sorprendida nuestra sociedad con una dolorosa noticia: la bella dama doña Juanita Castello de Carrillo, cuya gentil hermosura era en nuestros salones como una flor de gracia, de alegría y de espiritualidad, había dejado la vida para salvar los umbrales de lo eterno.

No la detuvieron ni los esfuerzos de la ciencia empeñada en rescatarla a la muerte, ni los afanes de su esposo, ni las oraciones que se dirigían, en súplica, a la Virgen del cielo para que no se la llevase; fue inexorable el Destino y todos tuvieron, —el esposo, la amiga, los graves doctores, los que amorosamente se afanaron a la orilla de su lecho de enferma, — que conformarse con lo consumado, con lo sucedido de manera irremediable, con lo que era incommovible con una fatalidad de sentencia islámica: estaba escrito.

Hace un año la bella y dulce muerta, cuyos ojos de terciopelo se cerraron para siempre, quedó marmóreamente rígida entre las blancas holandas del lecho; y su alma virgen, como una libélula de luz, subió por los primeros rayos del sol hacia los rosados palacios de la aurora que recorrieron a su paso sus cortinafes de azul.

Hace un año las más hermosas, las más fragantes, las más bellas flores de nuestros jardines se amontonaron sobre la tumba de la blanca muerta, como ofrenda postrera a su vida que fue un fragante pomo de escencias espirituales.

Hoy, al recordar la dolorosa fecha, el DIARIO DEL COMERCIO deposita una humilde flor de recuerdo sobre la tumba de doña Juanita de Carrillo, y hace presente su simpatía al caballero don Enrique Carrillo, digno representante del Perú en nuestro país.

Aserradero El Laberinto y Depósito de Maderas El Coyolar

STRUK & ALVARADO

AVISAN: Que habiendo comprado el aserradero EL LABERINTO, están en condiciones ventajosas para atender todo pedido de maderas, y todos los trabajos del ramo.

A todas las órdenes se les dará pronta ejecución y se atenderá con esmero a las personas que con ellas favorezcan este aserradero.

Teléfono 539

Encuesta del "Diario del Comercio"

¿Cuál es la persona, que en su opinión, debe suceder a don Julio Acosta en su alto puesto de Presidente de la República?

Llene la línea de puntos, y envíe el cupón recortado a la Redacción de este Diario

SAUMA E HIJOS

AVISA A SUS FAVORECEDORES

que ha instalado sus Oficinas, Taller y Despacho provisionalmente contiguo al Royal Bank, frente a

La Casa de don Jaime Carranza,

donde tendrá el gusto de recibir a su numerosa clientela.

No olvide visitar la Imp. Minerva

DE TODO EL PAIS

Fiestas en San Lorenzo de San Joaquín Programa de los Festejos Civico-Religiosos

Este distrito que es ejemplo de adelanto celebrará fiestas cívicas religiosas en agosto próximo con el programa siguiente:

Día 9 de agosto, a las 12 horas, disparo de bombetas y solemnes víperas por la filarmónica de Santa Bárbara la que recorrerá las calles del distrito con la mascarada en la que no faltará el diablo del Llano, el torito y la mula, incluso el viejo vejiga. A la noche, rosario oficiado a grandes voces y enseguida fuegos de pólvora elaborados por los señores Picado de Santa Bárbara.

Día 10 de agosto a las 5, alborada, paseo de la filarmónica barbareña por las calles del distrito.

A las 8 1/2 procesión del Santo Patrono, salvo contratiempo, en carroza alegórica, con los colores de la Santa Sede, los bueyes serán adornados con el pabellón de la Iglesia flor de lis. Será una curiosidad ideada por los señores Pedro Núñez, Federico Cambronero y Roberto Barrantes, auxiliados por algunas de las principales señoras de valer en el distrito, llevarán a efecto su obra, si no se presentan obstáculos, como suelen haberlos para todo lo que es bueno y meritorio, según la conciencia de cada uno.

Es inútil decir que dichos señores han sido contratados por los del comité, y sus trabajos debidamente pagados.

A las 9 horas misa solemne de revestidos, magnífica orquesta y sermón del muy estimado y famoso orador sagrado Presb. don J. Joaquín González cura de la Parroquia de Barba.

A las 15 horas carreras de cintas muy valiosas y que llenarán de orgullo a sus poseedores, pues llevarán el nombre de muchas flores del jardín lorenceño.

Los días 11 y 12 se jugarán furiosos novillos, escogidos de lo mejor de los señores Ugalde de Poás.

Los comisionados señores Juan Alfaro Garro y Pedro Ramírez Alfaro, no omiten esfuerzo porque los jolgorios resulten a la altura de las expansiones de la gente culta, dando prestigio de cultura y moralidad a un barrilecito que está llamado a ser grande, por su propio impulso, prosperará como el Cantón del cual depende y ocupará un lugar preeminente para gloria de Dios y de sus Santos, entre los cuales está el Santo mártir de las catacumbas San Lorenzo a quien sus devotos han tomado por patrono y embajador ante el trono del Altísimo.

Corresponsal

Ráfagas de Oreamuno

Gusto da ver cómo despertamos y se da un paso hacia el progreso; la honorable Municipalidad es un modelo de hombres conscientes de su deber que desempeñan con eficiencia su cargo presididos por nuestro pastor de almas, el joven sacerdote don José Rafael Cascante V. Para empujar el carro del progreso sólo faltaba un Jefe Político que desempeñara ese puesto no por apego al "hueso" sino por amor a su lugar natal y esto ya está conseguido pues al frente de la Jefatura se encuentra don Basileo Gomez G. La honorable Municipalidad en cuerpo hizo las gestiones ante el señor Ministro y éste al acto reconoció los quilates de valor y prendas que adornan al señor Gómez, y luego ignorando don Basileo su nombramiento se le llamó a la sesión municipal y siempre él a oscuras se le dijo: "lo hemos llamado para nombrar Jefe Político". Pero él creyó que había terna y perdonando la palabra lo que llamaré "del sopapo" se le notificó: Ud. será nuestra primera autoridad. Esto es lo que en buen castellano

se dice: "se buscó al hombre para el puesto y no el puesto para el hombre".

El nuevo Jefe ha hecho en un mes, lo que no se había hecho en dos años; ha barrido con la desmoralización, ahora se cumple la ley de licores; pronto se emprenderá en pro de la higiene y se perseguirá el contrabando en las casillas, en el bosque, en la barbería y doquiera haya ese veneno. Ahora se retiran los menores de las tabernas y a los jomos no se les consienten sus "carguiras".

Se arreglan los caminos, se persigue el juco, y repto, se llena de gusto el rafaletón que con gusto y buena voluntad ayudan a su autoridad, quien con su dinero, quien con sus yuntas de bueyes, quien con su trabajo personal a toda obra que signifique adelanto. Ahora se ha emprendido el trabajo de macadam en la amplia calle que nos conduce a la ciudad de Cartago todo por contribución de vecinos voluntarios, ayudados por la Municipalidad y el Jefe Político. Pronto, entre otros interesantes datos, daré la lista de nombres de los caballeros que integran la Junta Progresista mientras tanto no hacemos más que felicitar y agradecer de corazón al nuevo jefe y su inteligente Secretario J. Julián Redondo su labor tan benéfica para el cantón.

Sport

Se ha creado en esta villa un club que se denominará "Club Sport Amistad", bajo la siguiente directiva: Presidente Honorario, Presbítero José Rafael Cascante V.; Efectivo, José Antonio Pacheco Q.; Vicepresidente, J. Joaquín Calvo S.; Tesorero, don Jaime Zeledón R.; Fiscal, don Enrique Zeledón P.; Secretario, José Joaquín Guillén G., (Quinto); Vocales, los socios en general. Capitán: Primera División, Ernesto Garita M.; Segunda División, Víctor Calvo S.; Socios de Honor, don Rosendo Solano R., don José Vega M., don Francisco Quirós M., don Federico Guillén V., don Isaías Rivera G., don Agustín Solano G. don Víctor Gómez, don Primitivo Calvo, don Ruperto Gómez, don Guadalupe Arias, don Pablo Rojas G. don Braulio Martínez P., don Nicomedes Redondo, don Basileo Gómez y varios más del elemento de valer local. Socias simpatizadoras: señoras y señoritas del lugar.

San Vicente

Decíamos en el DIARIO DEL COMERCIO del 19 que este domingo se celebraría la fiesta de San Vicente; rectificamos que en la última reunión de los vicentinos se acordó hacer la fiesta hasta el 30.

TULLIDILLO

Amigas

- Diez clases de personas que no convienen para amigas de una joven.
- 1.ª—Las que no tienen sentimientos religiosos.
- 2.ª—Las que no tienen lenguaje decente y pudoroso.
- 3.ª—Las que tienen malos modales y son muy despreocupadas.
- 4.ª—Las que son amigas de murmurar y de criticar a todo el mundo.
- 5.ª—Las que son mundanas y no saben más que de modas, de teatros, de sport, bailes, etc.
- 6.ª—Las muy persuadidas y amigas del lujo y enemigas del trabajo.
- 7.ª—Las que no saben hablar más que de novios y de lances amorosos.
- 8.ª—Las que están siempre abrazando a sus compañeras.
- 9.ª—Las que mienten más que un periódico impío.
- 10.ª—Las que son respondonas y desobedientes con sus padres y hermanos.

Pues todas éstas no pueden ser jamás buenas amigas.

Sírvase!

- Son pasteles y tosteles de la fábrica más afamada.
- ¿Cuál es ella?
- La de don Moisés Artavia.

Teléfono 269.

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Desgraciado suceso en Alajuela

En el vecino barrio del Coyol, en una finca del Lic. don León Cortés ocurrió la desgracia que mucho lamentamos y de la cual toda la gente la implora reduciéndola a la obra de la fatalidad.

Según nos informamos en casa de los señores padres del joven extinto, el caso es como sigue:

Los jovencitos Cortés, Javier y Otto habían salido temprano para la finca en compañía de Aurelio López, jovencito que desde hacía un tiempo era trabajador activo de la casa y por lo cual capiose en poco tiempo la confianza de la familia que lo distinguió como miembro y no como particular.

Estando en conversación los citados jóvenes, uno de ellos distinguió un bobo a cerca distancia lo que pasó en conocimiento de los otros y quienes acordaron disparar con rifle «U» al pájaro. Ya con el rifle al hombro Otto seguía atentamente los movimientos del bobo al cual le había puesto la puntería; más en el momento del disparo se atravesó López recibiendo el balazo en la cabeza. Momentos después expiraba, pero en las convulsiones creyeron sus compañeros que aquél jugaba o que hacía charla. El desengaño fue inmediato, en tanto que la preocupación y nerviosidad los puso en tal estado que sintieron petrificados. Todo esto pasaba en el corredor de la casa de la finca a las 15 1/2 horas. Tan pronto como se supo del suceso en la ciudad, los caballeros don Manuel V. Cortés y el Lic. don José Vargas Parras se dirigieron al lugar, en don-

de sus servicios fueron muy necesarios como oportunos. Dispusieron trasladar el cadáver en carreta y luego en hombros a casa de los afligidos padres, quienes se encuentran un tanto resignados por lo inesperado como casual del destino de su hijo.

Los funerales se efectuarán hoy a las 17 horas y cuyos preparativos han sido arreglados por la familia Cortés hondamente impresionada.

Enviamos nuestra sincera condolencia a los padres del extinto, don Maurilio López y su señora esposa doña Ester Loria de López a sus hijos y demás deudos, así como deseamos la reflexión venga a ser menos amargo el sentimiento de don León y su señora esposa doña Julia Fernández de Cortez e hijos.

Corresponsal Especial.

Fiesta patronal en Santa Ana

Los laboriosos vecinos de la Villa de Santa Ana están preparándose con mucho entusiasmo para festejar dignamente el día de la patrona, Nuestra Señora Santa Ana.

El programa es muy escogido. Habrá grandes festejos religiosos, números de sport, etc.

Es de esperarse que sea un éxito el resultado de esa tradicional fiesta.

Para derrocar al Presidente Acosta

Managua.—Informes auténticos de Costa Rica le han llegado a "Azul" de Diriamba anunciándole que por las fronteras Norte y Sur de la vecina República ha principiado una fuerte emigración tica, ni parecer con intenciones revolucionarias.

Con motivo de que aquel gobierno trata de arreglar la deuda contraída por los Tinocos con el Royal Bank del Canadá, se ha levantado una fuerte oposición contra el Presidente Acosta y se cree inminente un golpe de Estado.

(De "La Información" de Bluefields)

El general Weyler censura la campaña de Marruecos

Madrid.—Han causado enorme sensación en esta corte las declaraciones hechas por el General Weyler, duque de Rubí, en su residencia de las Baleares, en las que ataca rudamente la conducción de la campaña de Marruecos por el general Berenguer, afirmando que mientras él ocupe el mando del ejército de Africa los moros no serán forzados a liberar a los prisioneros españoles ni las operaciones producirán el objetivo de pacificación que la nación tiene el derecho de exigir a cambio de los sacrificios que la guerra en el Rif ocasiona al país en hombres y dinero.

Créese que las declaraciones del general Weyler darán origen a un violentísimo debate parlamentario en el que tomarán parte los jefes de las minorías y que el gobierno tendrá que afrontar a pesar de su escaso deseo de tratar en este momento de la cuestión. Afírmase que el general Berenguer ha sido llamado urgentemente a Madrid, no obstante hallarse aún enfermo según los últimos informes enviados desde Tetuán.

IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios. Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

BASE-BALL

Por BORICUA

Notas Varias

En San José

Caso de no venir la novena de color "Limón Bravos", pues hasta la fecha no se han recibido noticias definitivas de ellos, entonces habrá dos juegos de práctica, en la forma siguiente: En el diamante oficial de la Liga practicarán "Chesterfield" con "Mecánicos", conocidos también por los "U. M. C. R." (Unión de Mecánicos de Costa Rica) y en el diamante derecho al oficial y cerca al camino para Desamparados, practicarán los "9 Fuertes" con "Titán".

En Alajuela

Se rumora que el "Laberinto" tiene viaje para esa a jugar contra "Cuba"; de lo contrario practicarán contra el "América" o el "Liberty" en el diamante al lado derecho del camino de Desamparados, en la misma Plaza Viquez.

Babe Ruth

El "Diario de Costa Rica" en su edición del jueves nos dio la noticia cablegráfica de New York que este bateador fenomenal (slugger) tiene ya anotados en los libros de anotaciones (score books) 15 "home runs", durante los desafíos de campeonato del año en curso.

Está el Mundo al borde de una nueva hecatombe?

De un núcleo incompetente y desorganizado que se "camouflageaba" como formidable, el ejército rojo ha pasado a ser una potencia verdaderamente temeraria, según informa Paul Erio en carta escrita desde Moscú. Y el hombre a quien se debe el portentoso cambio, dice M. Erio, no es otro que León Trotzky.

—Antiguamente— escribe M. Erio— el gobierno de los soviets tenía a su disposición unos cuantos millares de hombres bien disciplinados, únicamente que le servían más que nada para propaganda, en maniobras y desfiles militares. Sin embargo, desde que Trotzky fue nombrado ministro de guerra en el año 1918, el ejército ruso se ha reorganizado por completo. Hase inducido a oficiales zaristas, con ofertas o por medio de amenazas, a que instruyan a las tropas y además se han traído oficiales de Alemania e importado armas y municiones de todas partes del mundo.

Las clases de 1899, 1900 y 1901, que actualmente están en servicio activo, suman 1.370.000 hombres y a este total hay que agregar una milicia, regular de 500.000 hombres. A fines de abril el ejército ruso poseía millón y medio de fusiles, más de 2.000 piezas de artillería ligera, de 500 a 600 piezas de artillería gruesa, cosa de 10.000 ametralladoras y de 500 a 600 cartuchos por fusil. Al presente se espera de Berlín una gran partida de aeroplanos.

Dice M. Erio que es de notarse la elegancia de los uniformes que visten los oficiales. En vez de que estén adornados con trencilla de oro lo están con trencilla roja, con la cual se dibujan bordados caprichosos según sea el gusto individual. Los soldados visten un uniforme semejante al que vestían los soldados zaristas, pero con especie de casco con revestimiento de khaki que termina en punto y está adornado con una enorme estrella roja.



Distinguido enfermo

Ha continuado enfermo de suma gravedad el doctor don José María Castro Fernández, los médicos que lo asisten temen mucho un fatal desenlace. Al consignar esta penosa noticia formulamos nuestros votos fervientes porque el distinguido enfermo recobre su salud.

Próximo viaje

A principios del mes de agosto próximo saldrá del país en el vapor "Albaro" de la Compañía Italiana La Veloce, rumbo a Barcelona (España), el licenciado don Carlos F. Umaña. Va dicho señor a seguir los cursos de medicina en la Madre Patria como bequista del Gobierno español, pues como saben nuestros lectores, al señor Umaña se le concedió la beca correspondiente a Costa Rica. Dado el talento y el empeño en el estudio que siempre han caracterizado al joven que pronto se ausentará de nosotros, le auguramos un completo triunfo en la carrera que ha escogido.

Felicitación

Con motivo de celebrar hoy su onomástico enviamos nuestra felicitación a doña Magdalena Giralt v. de Fernández.

Regreso

Antier regresaron al país en el vapor Toloa, que arribó en Puerto Limón a las siete de la mañana, procedente de los Estados Unidos, el doctor don Edgar Montealegre, su señora esposa doña Isabel Jiménez de

Montealegre y su niña. Les presentamos nuestro atento saludo.

Llegada de un artista

Procedente de Italia llegó antier tarde don Carlos Miller, quien se encontraba en Milán desde hace más de año y medio. Nos complacemos en saludarlo.

Temporada

Ha partido a pasar una temporada a Tres Ríos, la familia de don Tobias Zúñiga Montúfar.

Misa de Requiem

Hoy tendrá lugar en la Santa Iglesia Metropolitana una misa en descanzo del alma de la que en vida se llamó doña Juanita Castillo de Carrillo. Se celebrará a las ocho de la mañana.

Viajeros

Se halla de nuevo en esta capital procedente de los Estados Unidos doña Emilia de Marschall. La saludamos atentamente.

Se espera llegue hoy a nuestro puerto del Pacífico el periodista don Vicente Sáenz, quien se hallaba en Tegucigalpa. Nos anticipamos a saludarlo.

—Para Aserrí salió el Presbítero don Victor M. Villalobos.

—Procedente de Puntarenas regresó el joven don Luis Anderson Montealegre.

—Prepara viaje para el exterior nuestro buen amigo don Eduardo Fournier, quien desea ingresar en una universidad española, con el fin de seguir la carrera de medicina.

—El experto agricultor don Zenón Sanabria llegó antier procedente de Panamá a San Rafael de Oreamuno, lugar de su residencia.

—Para Limón sale en estos días Monseñor Agustín Blessing.

—Procedente de Puntarenas tuvimos el gusto de saludar a don Moisés Guiso.

—Ayer salió de Limón para Bocas del Toro en el velero "Alva" don Gonzalo Esquivel.

—El doctor don Mariano Rodríguez regresó de nuestro puerto del Pacífico.

Enfermos

Rodrigo, el niño del doctor don Francisco Cordero y su señora doña Rosario Zúñiga de Cordero ha continuado un poco mejor.

—Completamente restablecida se encuentra la señorita Enriqueta Charvarría.

—Doña Raquel de Herrera se encuentra bien de la dolencia que la aquejó en días pasados.

—El licenciado don Juan B. Montalto ha restablecido completamente.

¡SALVE EL 50% EN SUS CAMISAS!

COMPRANDO DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE. Catalogo en español GRATIS

Una de las más Grandes Fábricas de Camisas en los E.E. U.U., establecida hace 35 años, vende directamente al consumidor, ahorrándole un 50% en sus compras. Nuestra extensa línea de más de 200 estilos, no admite competencia en la variedad de telas y modelos de última moda. Está reconocida nuestra Marca de Fábrica "Madison" como una garantía de mejor hechura, tamaño, asiento y calidad. Satisfacción completa garantizada, o devolución de su dinero. Nuestras referencias: Cualquier Banco o Agencia Bancaria de los E.E. U.U. o de esa República. Solicite hoy mismo nuestro último catálogo descriptivo, en español, que enviaremos completamente gratis y franco de porte al recibir de su dirección clara y completa.

MADISON SHIRT CO., 505 Broadway, New York City, E.E. U.U.

Estreno de una serie sensacional en el Moderno Las Huellas del Terror

El público ha estado esperando una buena serie hace ya algún tiempo. Y he aquí que su ansiedad ha sido penosamente recompensada con una de las más sensacionales series que se hayan exhibido nunca en el país. Con decir que sus intérpretes principales son Eileen Sedgwick y Jorge Larkin, el público sabe a que atenerse.

Eileen es la famosa Reina de los Diamantes que tan aplaudida fue en la serie que lleva ese nombre, y Larkin no es otro que Perico Metrala, el Perico de "El Peligro Oculto".

Está, pues, notificado el público de que se trata de una obra maestra en el atractivo género de aventuras.

"Las Huellas del Terror" se estrenará esta noche en ambas tandas del Moderno.

JOSE CHENG APUY & Co.
El más antiguo de Puntarenas
Almacén de Primera Clase

Oportunidades

VENDO cuatro casas nuevas en la Soledad. Rentan \$ 200 mensuales. Parte al contado, resto a plazos.

PROPIEDAD con 13 casas nuevas que producen 360.00 colones mensuales en punto comercial. Recibo en pago finca hecha de ganado que no pase de 40.000. Puedo devolver diferencia también. Acepto lotes en San José o Cartago.

LOTE de siete casas. Producen \$ 200 colones mensuales 300 varas al oeste de La Dolorosa. Punto comercial. Facilidades de pago.

TRES volantas de 2 ruedas; 2 de cuatro ruedas con capota; dos troncos de caballos; una victoria nueva con arneses; cuatro urnas; y un malacate nuevo americano.

Pida informes a su dueña

SARA CASTRO FALLAS

En el taller de Martínez Barrio Luján.



80 centavos el paquete

Una Liga de Calidad

TODOS aquellos que saben apreciar la calidad de un cigarrillo, prefieren fumar Chesterfield.

El Chesterfield representa el más alto grado de superioridad cualitativa. Son confeccionados de la mejor picadura en el mundo—del rico y aromático turco y el suave norteamericano—de cuyos tabacos solamente se usa lo más escogido y de mayor precio, ligados en proporciones exactas que sobrecan toda la riqueza, fragancia, y bondad de dichas hojas.

Por eso el Chesterfield vale, como ningún otro, lo que por ellos se paga.

Comience a fumarlos hoy.

Chesterfield CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos—ligados

"Satisfacen"

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

Alberto Maduro L.
Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "Luz Superior"

Gasolina: WICO

Un robo

La policía tiene conocimiento de un robo cometido en días pasados en perjuicio de un señor García.

Lo robado pasa de \$ 800. El, o los ladrones para llevar a cabo la hazaña rompieron la puerta de la casa del señor García. Se robaron una gran cantidad de lotería, dinero efectivo y mercaderías. No han sido descubiertos los ladrones.

Nota

Corre la noticia de que el señor don Lucas Raúl Chacón que ha estado desempeñando en el Liceo de Costa Rica el cargo de profesor de gimnasia, ha presentado su renuncia para dedicarse a otras labores. Se dice que para sustituirlo, será nombrado don Gasón Michaud joven de muchas energías y bastante aficionado al sport. De antemano manifestamos, que si esto es cierto, el nombramiento nos parece muy acertado.

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

LA GRANJA: ha recibido: 25 clases de vino español — Cofac Marvile 3 estrellas y Marvile 3 coronas — Osborne Extra — Osborne Vos — Oxigenado y Martel, 1, 2, y 3 estrellas — Vermouth «Chazaletse» a € 55 docena — Cemento Romano Alemán a € 27 barril — Hierro para techos 28 G. — Hierro expandido y hierro T. U. y L. — Alambre para cercas a € 29 quintal — Papel Sulfite 4,600 pliegos por bulto a € 14 — Papel Sulfite calidad Extra 3,600 pliegos a € 16 — Papel para periódico 28 x 42 a € 16 resma — Papel para Carniceros a € 45 quintal — Papel Waldorf — Bolsas de papel a € 65 quintal (En todos tamaños) — Teléfono 777 — Apartado 256. 489 E.

Máquina de escribir. Se vende una «Smith Premier» No. 10, de segunda mano. Puede verse en la casa del Dr. Durán.

Piano Se vende uno de marca francesa. — Apartado 401.

Se vende Por no poder atenderlo personalmente se vende el Hotel Imperial. Magnífico punto de comercio con clientela formada. — Entenderse en Cartago con la propietaria, Mrs. A. M. RANKIN.

RESTAURANT «La Estrella». — Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de T.E. Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato. — Frente a la Imprenta Nacional. — Adán Li, Propietario. — Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE. Se alquilan los altos del Edificio. — San José, 15 de julio de 1922.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquintero. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen, o se cambia por finca. Gilbert Crespi. 462 E.

Casa Se compra una casa regular y bien situada. — Informes en esta Redacción.

CASA EN VENTA situada en punto céntrico y buena vecindad. Aproveche la ocasión. Para informes en esta Administración.

Casa con lote se vende en € 2,500, 150 vs al norte de La Constructora. Mide 10 varas de frente por 45 de fondo. Informará esta oficina.

MADEREROS: Si quieren Uds. alistar y aserrar maderas con prontitud, llévenlas a «El Laberinto» donde se le atenderá honradamente. Gran existencia de maderas de toda clase para la venta. Fabricación de puertas y ventanas. — Struk y Alvarado, Propietarios. — Teléfono 539. — San José

El Partido Católico se une y organiza sus filas para la campaña

Su Programa es el restablecimiento de la instrucción religiosa en los colegios de la república

Con motivo de los diversos comentarios que se vienen haciendo sobre el aspecto político de una nueva agrupación de lucha para entrar de lleno en el próximo torneo electoral, obtuvimos de un distinguido y honorable caballero adepto por ilustre abolengo al ferviente credo católico, datos muy concretos, que no se negó a exponer a la persona enviada por la redacción de este Diario, bajo la severa consigna de no mencionar su nombre al hacer esta publicación.

El objeto de nuestra pretensión es no dejar en las oscuridades del misterio todo cuanto se relaciona con la campaña política que aunque en forma inesperada y prematura llegó a brotar conjuntamente en todo el país y tras nuestra misión de buenos informadores hemos procurado inquirir noticias verídicas de fuente auténtica.

En nuestra *entrevista* — permítansenos la frase ya que no es censurada por el uso — se nos manifestó lisa y llanamente, con todos los tonos de veracidad lo siguiente:

«El Partido Católico se une, organiza sus filas y cuenta por el momento con núcleos importan-

tes, de gran prestigio, dentro del círculo que representan las principales esferas sociales.

La noticia fue recibida en todos los lugares del país con extraordinarias muestras de regocijo y entusiasmo, prometiendo trabajar tesorosamente por el triunfo de la causa que sustentan todos los afiliados al ideal.

—¿Entonces el objeto que persiguen es provocar una lucha religiosa?

—No, en modo alguno, jamás fue ese el ideal del numeroso grupo católico, que comprende una gran mayoría del país.

Esta reacción de los católicos de Costa Rica, no lleva en su fondo el propósito de llevar a la Alta Magistratura de la Nación uno de los suyos, porque entonces —lleva Ud. razón señor periodista— sería provocar una lucha religiosa que no queremos, —mejor dicho— que rechazamos con toda nuestra energía, que no se pretende entablar, no por temor a una derrota, porque los católicos de Costa Rica cuentan con una cifra abrumadora de electores, sufragantes todos, para en una hora de consigna obtener el definitivo triunfo en los comicios.

¿Luego, entonces qué ideal persigue ese numeroso partido?

¿Cuál es el texto de su programa?

—Pues la actividad de este momento es pedir al candidato que reuna mayores prestigios por sus ideas y por su historia, plenas garantías para la libertad de la Iglesia, restableciendo la instrucción religiosa en los Centros Docentes de la República, y como la agrupación comprende una enorme mayoría, élla decidirá el triunfo absoluto del Candidato en las urnas electorales.

—¿Y ese partido que comienza a agitarse en propaganda decidida y abierta, no lleva más que ese solo ideal?

—Y bajo ese juramento nos hemos unido todos los elementos.

En nuestro programa no existen prebendas ni ambiciones políticas de ninguna naturaleza. Para satisfacer sus anhelos de creyentes no desean otra cosa que el restablecimiento de la instrucción religiosa en los Centros de enseñanza, y no para provecho nuestro sino para beneficio y utilidad de la juventud.

EN LOS TRIBUNALES DE LONDRES

3 DE MARZO DE 1922

INFRACCION A LA MARCA DE FABRICA CREOLINA

Los abajo firmados MC'DOUGALL BROTHERS de Manchester, Inglaterra, por el presente aviso reconocemos que a consecuencia de la aplicación de la marca de fábrica más arriba citada a los fluidos sanitarios de nuestra fabricación, hemos usurpado injustamente los derechos de

Mr. WILLIAM PEARSON

único que tiene el derecho de emplear dicha marca de fábrica para designar sus artículos en la República de C. Rica y demás países.

Los Tribunales de Inglaterra nos han dictado medidas prohibiéndonos la repetición de tales infracciones que se efectuaron sin intención y que sentimos sinceramente, y nos han ordenado que publiquemos excusas en la prensa de varios países en que se cometieron las infracciones y el pago de daños y perjuicios relativos a las mencionadas infracciones.

Lo que gasta Europa en armamentos

Una interesante correspondencia de Londres

Hace unos diez años que los peritos economistas dijeron que Europa no podía dedicar el 20 por ciento de sus gastos a armamentos militares. ¿Qué hace Europa en 1922 después de haberse celebrado una serie de conferencias, de las cuales una sola ha facilitado los medios de reducir una clase de armamentos?

He comparado los presupuestos de varias naciones europeas que han publicado los del año 1923, y el estudio comparado de ellos demuestra que el promedio de gastos para armamentos en proporción a los ingresos de las seis naciones que me han servido de base llega al 25.1 por ciento. Seis de las ocho naciones denotan déficit; una sola, la Gran Bretaña, manifiesta un superávit, y otra, Yugoslavia, da un balance equilibrado. Las que denotan déficit son Francia, Italia, Polonia, Rusia, Bélgica y Yugoslavia.

Es cierto que desde el año 1920 se ha notado una disminución en los gastos militares, pero a propio tiempo han disminuido los ingresos lo que ha dado como resultado que no ha-

ya mejorado la situación.

Además la moneda ha sufrido una gran depreciación en casi todos esos países que han ido al propio tiempo aumentando su deuda. En los países citados los impuestos han llegado al límite máximo causando las naturales dificultades a las industrias.

No ha de sorprendernos que en esta situación los Estados Unidos se resisten a prestar su apoyo económico a Europa.

Es imprescindible que antes de emprender gestiones encaminadas a rehabilitar económicamente a Europa se reduzcan los gastos millares, ya que sin eso no habrá código capaz de salvarla de la bancarrota.

Dícese que esos gastos millares representan una garantía y seguridad personal, pero qué firma comercial consideraría buena táctica gastar en seguros el 25 por ciento de sus ingresos? Si las compañías de seguros exigen esas primas las casas de comercio harían inmediatamente gestiones para reducir los riesgos por otros procedimientos más económicos. Esa fue la táctica recomendada en 1920 por los economistas de Europa y si, que siendo la única posible y práctica.

Misa de Novenario y Vía Crucis

El próximo lunes a las ocho de la mañana y en la Iglesia parroquial de San Pedro de Montes de Oca se celebrará una misa, y a las 12 horas un Vía Crucis, por el descanso del alma de la que en vida fue madre amorosa y esposa modelo, doña Celina Garro de Acuña, a cuyos actos asistirán íntimas amistades y relaciones de la familia Acuña Garro.

Por tal motivo renovamos nuestra más viva expresión de condolencia a su esposo don Tobías Acuña, padres, hermanos, hijos y demás familia doliente.

Procedimiento inmoral

Los vecinos de la avenida 7ª. se encuentran muy indignados con el proceder de un contratista de higienización de retretes, pues al efectuar ayer un trabajo en esa calle lo hizo de un modo bochornoso.

Sin emplear ningún desinfectante práctico un trabajo en la casa de una familia extranjera y lo que es peor, se permitió el abuso de hacer desaguar las inmunidades por el caño.

La policía de la Segunda Sección tomó nota de esta queja y ojalá que el señor Jefe de Higiene le llame la atención seriamente al contratista referido.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Visite LA MINERVA

LAS MUJERES TAMBIEN SUFREN



LA vida moderna es muy difícil y las mujeres también sufren sus consecuencias. Muchas de ellas se encuentran en una posición tan angustiosa que se ven obligadas a soportar el quebranto de su salud o a abandonar el trabajo de que viven.

Sufren vértigos y dolores de espalda, síntomas inequívocos de desórdenes renales.

Necesitan en este caso abandonar el trabajo, buscar el descanso, el aire fresco, el sol y la alegría, reanimar su organismo y tomar una medicina que vigorice sus riñones, y regularice y normalice sus funciones.

El excesivo trabajo trastorna y obstaculiza el cumplimiento de las necesidades de la mujer y muy a menudo trastorna también sus funciones renales.

Las Píldoras de Foster Para Los Riñones son un poderoso auxiliar de la naturaleza, fortalecen los riñones débiles y contribuyen a la purificación de la sangre, tan necesaria para la buena salud.

Las Píldoras de Foster ayudan a la mujer en sus momentos críticos, le comunican fuerza y tranquilidad y hacen desaparecer los síntomas de las enfermedades renales tales como dolores de espalda, desórdenes urinarios, hinchazones hidrópicas, dolores reumáticos y tensión nerviosa.

Las Píldoras de Foster han dado un resultado admirable en las enfermedades más graves de los riñones; las inflamaciones de la vejiga y de los riñones mismos, el lumbago, la hidrocefalia en grado superlativo, la ciática, las arenillas y piedras y otras dolencias terribles han desaparecido con el uso de esta maravillosa medicina que es llamada Píldoras de Foster.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

(2) FOSTER-McCLELLAN CO. 877 MAD. N. Y., E. U. A.

Fueron Puestos

en libertad

bajo fianza de haz

David Rojas y Bolívar Salas

Ayer a las 15 hs. fueron puestos en libertad bajo fianza de haz, David Rojas (a) El Cholo y Bolívar Salas.

Como se sabe, esos individuos se encontraban en la Penitenciaría a raíz del famoso escándalo de la Costa Rica Commission Company. La fianza fue rendida ante el Juez Segundo Civil.

Se nos dice que es probable que don Enrique Clare también salga en libertad.

Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a € 22

Nota

En un colega de la tarde apareció una gaceta dando cuenta de un escándalo promovido por dos hermanos de apellido Flores en el paso de la Vaca.

El señor Jorge Flores V. se ha acercado a nuestras oficinas para pedirnos que digamos que no se trata de su familia, sino de otras personas.